
Protokoll
der Fachschaftenkonferenz

Gehalten am 19. Mai 2009

Anwesende: Sebastian Mauthofer (iST), Sanah Altenburg (AStA), Ulla Hauf (FB 11), Alexander Lang (AStA,
bis 19:00), Karin Dingelmann (Kooperationsstelle Wissenschaft und Arbeitswelt, bis 19:20), Jörg
Schröder (Kooperationsstelle Wissenschaft und Arbeitswelt, 19:45-19:55), Markus Kalb (Film-
kreis, bis 20:20), Florian Wörfel (FB 1), Erik Freund (FB 13), Ana Wessel (FB 2), Anne Marquardt
(FB 2), Jonas Schulze (FB 16), Lena Polster (FB 2), Kay Müller (FB 5), David Kreitschmann (iST),
Pascal Flach (FB 20), Thomas Pilot (FB 20), Kai Wißner (LaG), Manuel Messerschmidt (LaB)

Beginn: 18:30 Uhr
Ende: 21:00 Uhr
Protokollant: Anna Maria Heilmann
Moderator: Holger John
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TOP 1: Genehmigung des letzten Protokolls

Das Protokoll der letzten Sitzung wurde bereits genehmigt.

TOP 2: Berichte aus den Fachbereichen

2.1 Fachbereich 13: Bauingenieurwesen und Geodäsie

Vom 20. bis zum 24. Mai 2009 findet die bundesweite Bauingenieure-Fachschaften-Konferenz (kurz BauFaK) in Darmstadt
statt. Die Fachschaftler übernachten in der Turnhalle Böllenfalltor. Weiterhin finden die ersten Vorbereitungen zur OWO
statt.

2.2 Fachbereich 1: Rechts- und Wirtschaftswissenschaften

Der FB 1 ist der erste Fachbereich, der an der TU Darmstadt von externen Gutachtern evaluiert wird. Die Gutachterkom-
mission hat bereits den Fachbereich besucht, und fertigt derzeit einen Bericht an. Es besteht die Befürchtung, dass ein bis
zwei Professorenstellen wegfallen könnten.

2.3 Fachbereich 11: Material- und Geowissenschaften

Alle Vorlesungsskripte wurden aus den QSL-Mitteln bezahlt. Am 20.Juni findet der Tag der offenen Tür bei den Material-
wissenschaften statt.

2.4 Fachbereich 2: Gesellschafts- und Geschichtswissenschaften

Nächste Woche findet die Vollversammlung statt (Dienstag, den 26.5.2000 um 18:00 S3/13-36).

2.5 Fachbereich 16: Maschinenbau

Aaron Oberthür möchte sich dafür entschuldigen, dass er Wahlwerbung über den FSK-Verteiler geschickt hat.

2.6 Fachbereich 20: Informatik

Der Bericht umfasst die Arbeiten der letzten 2 Monate: Die Fachschaft Informatik hat erstmals eine O-Physe im Sommer-
semester durchgeführt. 80-90 Ersties waren bei der viertägigen Veranstaltung. Es fand ein Zukunftstreffen der Fachschaft
statt, auch um während des Wahlkampfs Schwerpunkte auf die Themen zu legen. Einzelaktionen: Die Fachschaft führen
die Evaluation durch, und dürfen die Ergebnisse der Evaluation im internen Uninetz veröffentlichen. Um Rückschlüsse
auf die Verfasser zu verhindern, werden die handgeschriebenen Kommentare nicht veröffentlicht. Die Fachschaft hat den
TU-Day unterstützt. Der Girls-Day wird nur von Studentinnen organisiert. Dabei waren 22 Schülerinnen, wovon 7-8 auf
alle Fälle ein Informatik-Studium beginnen möchten. Es wurden Kriterien für einen Mensa-Test erstellt. Die Mensa in
Frankfurt wurde bereits getestet, Marburg wird folgen. Ziel ist es, einen Artikel für die Fachschaftszeitschrift inforz zu
verfassen. Wer Interesse hat mitzumachen, kann sich bei wasgeht@d120.de melden. Die Bücheraktion aus QSL-Mitteln
wird weitergeführt.

TOP 3: Filme während des Bildungsstreiks: Kooperationsstelle Wissenschaft und Arbeitswelt

Während des Bildungsstreiks, der vom 15.-19. Juni bundesweite Proteste zur Bildungspolitik vorsieht, zeigt der Film-
kreis in Zusammenarbeit mit der Kooperationsstelle Wissenschaft und Arbeitswelt Filme, die zu dem Thema passen.
Bisherige Filmvorschläge sind: Kick it like Frankreich, Streikraum, Weiße Rose, vielleicht Berichte von früheren Streiks,
Aufständen,... Wer Vorschläge für weitere Filme hat, kann sich möglichst zeitnah bei info@filmkreis.de melden.

Die Kooperationsstelle für Wissenschaft und Arbeitswelt übernimmt die Kosten.
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TOP 4: Erstsemesterfilm vom Filmkreis

Ein Wunschtraum des Filmkreises ist es, dass die Tutorengruppen direkt zum Audimax kommen, damit möglichst viele
Studienanfänger erreicht werden können. Die Kosten für eine solche Veranstaltung sind rund 200 Euro. Bei Filmwünschen
können die Fachschaften gerne auf den Filmkreis zukommen. Der Filmkreis ist auch noch offen für Termine, dies ist
allerdings von der Verfügbarkeit des Audimax abhängig. Derzeit ist Donnerstag, der 8. Oktober um 16:00 oder 17:00
im Gespräch. Sollten Fachschaften Kollisionen mit dem Filmkreis bei der Raumreservierung haben, können sie sich auch
beim Filmkreis melden (info@filmkreis.de).

Unabhängig vom Erstsemesterfilm spielt der Filmkreis auch einen Film im Anschluss an die offizielle Präsidenten-
Einführung am 5.Oktober.

TOP 5: Fachschaftenwochenende

Das Protokoll zum Fachschaftenwochenende steht bereits online (http://fs-ist.de/~kreitschmann/fsk-we/FS-Zeitung_
und_Handbuch.pdf).

5.1 Workshop: Bildungsstreik

Am 15.-19. Juni gibt es bundesweite Proteste zur Bildungspolitik. Am Mittwoch, den 17. Juni ist eine Demo geplant.
Am 18. Juni ist der bundesweite Tag des zivilen Ungehorsams, d.h. es wird Besetzungen, Blockaden, Flashmobs u.ä.
geben. Speziell für Darmstadt gibt es neben dem karo5 ein CampusCamp im Zeitraum vom 8.-19. Juni. Das Kommi-
tee für freie Bildung plant die Aktionen zusammen mit Schülern und allen Hochschulen. Mehr Informationen unter
www.bildungsstreik-darmstadt.de und http://www.bildungsstreik2009.de/ Aktuelle Aktionen in Darmstadt sind
die Ringvorlesungen Was ist Bildung jeden Dienstag um 17:00 im Glaskasten der hda. Nächste Termine mit Themen
unter: www.wasistbildung.de. Die aktuelle Beteiligung liegt bei 30 Personen. Im Anschluss daran findet immer das
Bildungsstreiktreffen in der hda statt.

Es sind eigene Bildungsstreiktreffen der TU Darmstadt geplant. Die Treffen finden immer mittwochs um 18:00 im offenen
Raum des AStA statt.

5.2 Fachschaftenzeitung

Für Artikel, die fachübergreifende Relevanz für Studierende haben, wird nun der Austausch innerhalb der Fachschaften
vereinfacht. Dazu wurde auf der FSK-Homepage eine neue Rubrik Fachschafts-Zeitungen eingefügt. http://www.d120.
de/fsk/index.php/Main/ArtikelF\%fcrFachschafts-ZeitungenMögliche Artikel wären: Präsidenten-Interview, ABP-
Novelle

5.3 Fachschaftenhandbuch

Es sollen Teile des Fachschaftenhandbuchs überarbeitet werden. Die einzelnen Punkte stehen im Protokoll (http://
fs-ist.de/~kreitschmann/fsk-we/FS-Zeitung_und_Handbuch.pdf)

5.4 Qualitätssicherung der Lehre (QSL)

In der QSL-Kommission werden mehr studentische Anträge gewünscht. Der AStA stellt einen Antrag für zusätzlichen
Lernraum beim 603qm und Schlosskeller. David Kreitschmann und Markus Kalb werden gegenseitig Ideen und Erfah-
rungen austauschen. Auch Vizepräsident Prof. Dr. Martin hat dazu aufgefordert, Ideen einzubringen. Am 15. Juni ist die
Einreichungsfrist für Anträge. Da die FSK auch einen Antrag einreichen möchte, soll die nächste FSK-Sitzung vor dem
15.Juni stattfinden.

5.5 Bachelor/Master

Es soll den Studierenden noch einmal klar gemacht werden, dass die Regelstudienzeit nicht die durchschnittliche Studi-
enzeit ist.
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TOP 6: Berichte aus den Gremien

Siehe dazu auch den Bericht von Jochen Philipp über Gremienarbeit im Anhang.

TOP 7: Werbung an der Uni

Die Uni vergibt Werbungen, mit der Auflage, dass Lehrveranstaltungen nicht gestört werden dürfen und die Werbung
brandschutztechnisch unproblematisch ist. Die Studierenden werden dazu aufgerufen, Regelverstöße zu protokollieren
und zu melden. Diese Vorgehnensweise war in der Vergangenheit bereits erfolgreich, so wurde beispielsweise MLP abge-
mahnt. Es gibt Hinweise darauf, dass die Firmen MLP und RedBull Hausverbot an der Uni haben. Sanah fragt nach, ob
Flyer in Vorlesungsräumen auslegt werden dürfen.

TOP 8: Baumaßnahmen am Audimax

Im frisch renovierten Audimax ist am 28.01.09 während einer Veranstaltung eine Leuchtstoffröhre erst an einer Zwischen-
decke geplatzt, anschließend sind die Scherben auf die darunter sitzenden Studenten gefallen. Nur einen Tag später fiel
während einer Mathematik-1-Übung für Maschinenbauer eine REA-Gips Platte von der Decke des Audimax. Sanah und
Aaron haben zusammen mit Kanzler Efinger und dem Bauleiter eine Ortsbegehung durchgeführt. Fazit war, dass der
Deckenbereich im Audimax keine Sicherheit gegen eventuell herabfallende Gegenstände bietet. Auf die Nachfrage, wel-
che Konsequenzen daraus gezogen wurden, entgegnete Kanzler Dr. Efinger, dass es abgeschlossen sei. Dezernatsleiter
Schmidt sagt hingegen, dass ein Bauarbeiter während der Vorkommnisse in der Zwischendecke war. Vizepräsident Prof.
Dr. Martin fragt nochmal nach, welche Konsequenzen es geben wird.

Markus Kalb vom Filmkreis erläutert, dass die Tür, welche zur Zwischendecke führt, ein komplett neues Schließsystem
bekommen hat. Auf das Zwischendach kommt jetzt nur Personal mit einem Spezialschlüssel.

Positiv ist, dass mittlerweile das Mikro besser eingestellt ist. Allerdings gibt es zur Zeit kein W-LAN im Audimax. Sanah
ruft bei Thorsten Schmidt vom Dezernat V an und setzt sich für mehr Steckdosen im Audimax ein.

TOP 9: 7. Novelle der Allgemeinen Bestimmungen der Promotionsordnung

Aufgrund des Bologna-Prozesses steht eine Novelle der Promotionsordnung an. Es soll beispielsweise die Möglichkeit
geschaffen werden, exzellente Bachelor-Absolventen nach Prüfung und mit evtl. Auflagen des Promotionsausschusses
zu einer Promotion zuzulassen. Weiterhin werden Regelungen für die Graduiertenkollegs geschaffen. Gerhard Schmitt
(schmitt@pvw.tu-darmstadt.de) erwartet eine Stellungsnahme der Fachbereiche bis zum 6. Juni. Anna Maria wird den
Änderungsantrag der Uni über den FSK-Verteiler schicken.

Änderungen sind beispielsweise: 10 Abs. 5: Zwischen der Annahme als Doktorandin oder Doktorand und der Eröffnung des
Promotionsverfahren liegen in der Regel nicht mehr als drei Jahre. Eine Verlängereung ist nur unter Vorlage eines Berichtes
über den Fortschritt der Dissertation beim Promotionsausschuss und mit dessen Zustimmung möglich. Die Annahme als
Doktorandin oder Doktorand kann widerrufen werden, wenn keine Aussicht besteht, dass die Dissertation in angemessener Zeit
erfolgreich abgeschlossen werden kann bzw. der Bericht über den Fortschrittt der Promotion keine Fertigstellung in weiteren
2 Jahren erwarten lässt.

Übergangsbestimmungen: Die Regelungen des 10 Abs.5 werden auf laufende Promotionsverfahren mit der Maßnahme
angewandt, dass die Drei-Jahres-Frist erst mit dem In-Kraft-Treten dieser Änderungen beginnt.

In der Praxis liegen in der Physik die durchschnittliche Dauer zwischen der Annahme als Doktorandin oder Doktorand
und der Eröffnung des Promotionsverfahren bei 3,8 Jahren. Promotionen mit einer Dauer von weniger als drei Jahren
sind äußerst selten (unterer einstelliger Prozentbereich).

Vorteile einer Zwischenprüfung könnten sein:

• Verhinderung einer Ausnutzung durch Professoren

Folgende Bedenken gibt es:

• Zeit von drei Jahren ist unrealistisch

• großer bürokratischer Mehraufwand
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TOP 10: Zentrale Erstsemesterbegrüßung

10.1 Allgemeine Informationen

Die zentrale Erstsemesterbegrüßung findet am 5.10.2009 von 16:30 Uhr - 18:30 Uhr im Audimax statt. Die Hochschul-
gruppen stellen sich im karo5 vor.

Markus Kalb ist der Koordinator zwischen Frau Langenberg, Frau Prüßner und den Hochschulgruppen. Daniel Schlucke-
bier wurde von den Fachschaften entsandt. Es wird eine Live-Übertragung vom Audimax in in die darunterliegenden
Hörsäale geben.

10.2 Welcome-Tüten und Wellnitz-Tüten

Weiterhin werden 2000 Welcome-Tüten der TU Darmstadt ausgeteilt. Frau Prüßner hat angeboten, weitere leere TU-
Darmstadt-Tüten zum Selberpacken zur Verfügung zu stellen. Wer Interesse daran hat, soll sich bitte bis Donnerstagabend
bei Daniel Schluckebier (daniel.schluckebier@gmx.de) melden.

Unabhängig davon sind die individuellen (Wellnitz)-Tüten der Fachbereiche. Einzelne Hochschulgruppen haben Interesse
daran, Flyer in die Tüten der Fachbereiche zu stecken. Als Gegenleistung bieten sie Unterstützung beim Packen an.
Insbesondere der Filmkreis hat ein großes Interesse daran, alle Ersties zu erreichen. Es werden 3-4 zusätzliche Flyer
erwartet.

10.3 Programm

Vorbereitung und Vorprogramm

• 14:30 - 16:00 Die Hochschulgruppen erhalten ab 14:30 die Möglichkeit, sich im karo5 mit Tischen und jeweils
einem Banner zu präsentieren. Aufbau der Hochschulgruppen soll bis 16 Uhr abgeschlossen sein.

• 16:30 Eröffnung

• 16:30 Welcome-Tüten am Eingang vom Audimax

• 16:30 Phototrailer auf der Leinwand im Audimax, zeigt die Geschichte der TU Darmstadt

• ab 16:30 Bigband im AudiMax, Trommlergruppe, Chor, Kurzfilme

Hauptprogramm (Ansprechpartnerin Frau Prüßner):

• Ansprache Prömel

• Ansprache VP Martin

• Ansprache OB Hoffmann

• möglicherweise Talk-Runde

Input von Fachschaften an Fr. Prüßner (über Daniel Schluckebier) für Themen der Vortragenden. Die FSK wünscht sich
vom Oberbürgermeister Walter Hoffmann einen Bericht über das Wohnen und Leben in Darmstadt. Im Interesse der Stu-
dierenden ist es auch, die Industrie nicht so stark wie im letzten Jahr zu thematisieren. Weiterhin kann sich Vizepräsident
Prof. Dr. Martin an der Präsentation der TU Darmstadt von Wörner orientieren.

Es wird an einer Talk-Runde mit Vertretern von AStA (Sanah Altenburg) und Fachschaft (Ulla Hauf), Präsident Prof. Dr.
Prömel, Vizepräsident Prof. Dr. Martin, Oberbürgermeister Hoffmann und Erstsemestern überlegt. Ein Gesprächsleiter ist
noch nicht bekannt.

Nachprogramm

• 18:30-20:00 Nachprogramm im Audimax

• ab 20:00 Erstsemesterparty im 603qm

5



10.4 Ansprechpartner und Kommunikation

Ansprechpartnerin für die Stände der Hochschulgruppen ist Frau Langenberg. Sie bietet den Fachschaften an, Stände zu
machen. Das macht für die Fachschaften jedoch wenig Sinn, da wir uns bereits während der OWO ausgiebig vorstellen.
Wenn eine Hochschulgruppe einen Stand machen möchte, so möge sie sich bis zum 20.05.2009 bei Markus Kalb melden,
um auf dem offiziellen Flyer zu sein. Einzelne Hochschulgruppen zeigen Vorführungen im Audimax (Ansprechpartner
Markus Kalb).

Kommunikationsproblem: Der FB 1 hat Prof. Dr. Prömel zu ihrer Erstsemesterveranstaltung eingeladen, und wollten
dafür eine eigene Begrüßung. Das Präsidium lädt nun alle Fachbereiche ein. Der FB 2 hat nun ein Zeitproblem, da die
Fachschaft die ersten beiden Tage der OWO für eigene Veranstaltungen benötigt.

Bitten von Frau Püßner: Termin auf die Webseiten übernehmen. Aktuelle Infos wird es ab 15. August auf der TU-
Webseite geben. Alle Infos an Daniel Schluckebier senden (daniel.schluckebier@gmx.de)

Es gibt die Überlegung, jeden Ersti mit einem Aufkleber auszustatten, so dass auf den ersten Blick erkennbar ist, welchen
Studiengang er studiert. Erfahrungen aus der FS Chemie zeigen, dass diese kaum getragen werden. Da es an der TU
Darmstadt eine sehr große Auswahl an Studiengänge gibt, ist es nicht möglich, sie farbig zu unterscheiden. Die FSK ist
gegen solche Aufkleber.

TOP 11: Gespräch mit Vizepräsident Prof. Dr. Martin vom 18.05.

• Sprachenzentrum: Er vereinbart einen Termin mit Frau Hufeisen vom Sprachenzentrum. Sanah und ein FSK-
Vertreter werden hingehen.

• In der Dekanerunde hatte Herr Martin angemerkt, dass einige Aktivitäten der OWOs bei Darmstädter Bürgern
zu Empörung geführt haben könnten und, dass durch solche Aktionen ein negatives Bild auf die TUD fällt. Die
Einführung des Themas in der Dekanerunde soll keinesfalls als Drohgebärde der Universität gesehen werden.

• Fachschaftsraum für LaG und LaB: Erste Überlegung war, den Fachschaftsraum im Haus der Studierendenschaften
unterzubringen. Da das Haus aber erst in 2-3 Jahren beziehbar ist, hört sich der VP nach einer anderen Möglichkeit
um. Die Fachschaft Lehramt würde auch gerne einen anderen freien Raum zur Zwischenmiete nehmen. Wenn
jemand einen freien Raum in der Innenstadt kennt, bitte bei der Fachschaft Lehramt melden.

• Vollversammlung: Die Studierendenschaft ist kein offizielles Gremium, aber wir sind eine rechtsfähige Körperschaft
des öffentlichen Rechts. Der AStA wünscht, dass alle Vorlesungen während der Vollversammlung ausfallen. VP
Martin wünscht, dass die Termine vor Semesterstart bekannt gegeben werden.

• Feueralarm im Audimax: Die Durchsage lautet: Es ist ein technischer Fehler aufgetreten, bitte verlassen Sie das
Gebäude. Ein Feuer wird bei der Durchsage nicht erwähnt. VP Martin wird sich erkundigen.

• Exzellenzwettbewerb für Lehre: Die TU Darmstadt ist in die engere Auswahl des Wettbewerbs gekommen. 13 von
61 Bewerbern kamen eine Runde weiter. Die sechs besten Unis bekommen insgesamt 6 Mio. Euro auf 3 Jahre
verteilt. VP Martin wird einen Termin über die FSK-intern-Liste bekannt geben.

TOP 12: Termine und Wahl

• Vollversammlung 3.06. 14:00 Audimax

• Bildungsstreik 15.-19.06.

• Wahlen: 22.06-26.06.

• Antragsfrist QSL: 15.06.

• Zentrale Erstsemesterbegrüßung: 5.10. 16:30-18:30

Wahlhelfer bitte bei Sanah melden. Plakate für die Wahl werden gedruckt und über die Fächer im offenen Raum an die
Fachschaften verteilt.
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TOP 13: APB-Novelle

Bitte die APB-Novelle publizieren. Ob die dritte Prüfung mündlich sein kann, hängt auch von den Ausführungsbestim-
mungen des Fachbereichs ab.

Im FB Physik werden solche Fälle nach dem §19 APB als Sonderprüfung geregelt. Ein dementspechender Antrag kann bei
Kay Müller (kay.mueller@fachschaft.physik.tu-darmstadt.de) nachgefragt werden. Im Fachschaftenhandbuch steht ein
aktueller Artikel zur Novelle, den man auch in eine Fachschaftszeitung einbinden kann.

TOP 14: FSK-intern-Liste

Es gibt einen internen Verteiler der FSK. Dieser wurde bisher sehr gut angenommen. Damit kann neben dem Präsidium die
gesamte Verwaltung den an die Fachschaften herantreten. Thomas Pilot administriert die Liste und hält diese auch aktuell.
Es ist dabei je ein Vertreter pro Fachschaft auf der Liste, sowie der Fachschaftenreferent. Lediglich der Studienbereich CE
und die Sportwissenschaftler haben keine Vertreter benannt.

TOP 15: Photos für die TU Darmstadt Homepage

Es werden Photos gesucht, die studentisches Engangement zeigen. Sanah hat bisher Bilder von der hobit, sowie von der
FS Physik, FS Maschinenbau und FS Chemie. Sanah trifft eine Auswahl der 20 besten Bilder und stellt sie bei der nächsten
FSK vor.

TOP 16: Fachschaftenhandbuch

Sanah sucht Interessierte für die Überarbeitung des Fachschaftenhandbuchs.

TOP 17: Abstimmung über die Abschaffung des Fachbereich 4

Abschaffung ist einstimmig angenommen. Der Fachschaft des Fachbereichs 4 wird empfohlen 1-2 Vertreter auf die nächste
FSK zu schicken.

TOP 18: Veranstalter der nächsten Fachschaftenkonferenzen

Die nächste FSK bei der Fachschaft Chemie sollte vor dem 15. Juni stattfinden. Die übernächste FSK richtet die Fachschaft
Biologie aus.
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